
   18 | Какие изменения в законодательстве  
необходимы для развития государственно-
частного партнерства

22 | Почему при общем падении продаж авто-
мобилей в России некоторые премиальные 
марки показывают устойчивый рост

23 | Чем привлекательно для девелоперов  
сотрудничество с Федеральным фондом содей-
ствия развитию жилищного строительства РФ

Вторник  27 мая  2014  №89 (5362  с момента возобновления издания)   kommersant.ru

Тематическое приложение к газете  Коммерсантъ

 Фоторепортаж с торжественной церемонии вручения премии «Коммерсантъ года»  
в Михайловском (Инженерном) замке в центре Петербурга |20–21

Петербургский международный  
экономический форумReview

— тенденции —

Не все флаги
ПМЭФ-2014 прошел под девизом 
«Укрепление доверия в эпоху прео-
бразований». Стоит отметить, что ор-
ганизаторам ПМЭФ-2014 досталась 
трудная задача — слишком уж высо-
кую планку задал прошлогодний фо-
рум. Тогда, напомним, Россия завер-
шала председательство в G20, и фо-
рум стал мощным финальным ак-
кордом ее председательства — не-
даром на форум приехала федераль-
ный канцлер Германии Ангела Мер-
кель, ставшая к тому моменту нефор-
мальным лидером ЕС. Сам девиз фо-
рума «Перспективы глобальной эко-
номики: время решительных дейст-
вий» говорил о нацеленности на ре-
шение задач мирового уровня. В рам-
ках форума тогда прошло заседание 
«деловой двадцатки» (B20), на кото-
ром президент России Владимир Пу-
тин выступил с воодушевившей рос-
сийский бизнес речью, была опубли-
кована «Зеленая книга» с рекоменда-
циями для G20.

На форум аккредитовались 6,5 тыс. 
человек (из них 1,7 тыс.— представи-
тели СМИ), присутствовали главы 
146 крупных мировых и 450 ведущих 
российских компаний, 109 предста-
вителей официальных делегаций из 
62 государств. В прошлогоднем фору-
ме приняли участие около 6 тыс. че-
ловек из 81 страны, было представле-
но 176 международных компаний. В 
этом году список участия скромнее: 
из-за ситуации на Украине на форум 
не приехали некоторые из ранее за-

явленных спикеров — в основном 
главы американских корпораций, ко-
торых власти США просили не участ-
вовать в мероприятии.

Однако многие из них присла-
ли на форум своих топ-менеджеров, 
в том числе российских. Так, глава 
Boeing Деннис Мюленбург отказал-
ся от приезда по просьбе правитель-
ства США, однако концерн был пред-
ставлен региональным главой Boeing 
в России Сергеем Кравченко и топ-ме-
неджерами Джоном Бирном и Марти 
Бентроттом. «Boeing дорожит своими 
долгосрочными и важными отноше-
ниями со своими партнерами и кли-
ентами в России и надеется на улуч-
шенные политических обстоятельств 
в будущем»,— заявил официальный 
спикер компании Джон Дерн.

К тому же отказ глав компаний 
приехать на форум вовсе не помешал 
заключению сделок — например, со-
глашение Eni с «Газпромом» о коррек-
тировке цены было заключено несмо-
тря на отсутствие ее главы Паоло Ска-
рони. Отсутствие главы BP Роберта 
Дадли не помешало подписанию ком-
панией соглашения о совместной раз-
работке с «Роснефтью» доманиковых 
отложений в Оренбургской области. 
Документ подписали глава «Роснеф-
ти» Игорь Сечин и глава «BP Россия» 
Дэвид Кэмбелл. И если президент Ев-
ропейского банка реконструкции и 
развития (ЕБРР) отказался от поезд-
ки, назвав Россию «менее приоритет-
ной для организации страной», то ди-
ректор по корпоративным проектам в 
России Линдси Форбс в кулуарах фору-
ма поспешил заверить журналистов, 

что ЕБРР не планирует пересматри-
вать стратегию деятельности в России.

Приехали в Петербург и главы тех 
западных компаний, которые работа-
ют в России. К примеру, Йон Баксаас, 
президент норвежской телекомму-
никационной группы Telenor, кото-
рой принадлежит доля в «Вымпелко-
ме». Или Жан-Паскаль Трикуар, глава 
французской Schneider Electric, вла-
деющей четырьмя заводами в России.

В общем, как отметил приехав-
ший на форум глава Total Кристоф 
де Маржери, политизация форума 
«не отвечает интересам бизнеса». А 
бизнес — это главное, ради чего в 
«российский Давос» едут зарубежные 
участники. «Думайте о своих выгодах 
и дивидендах работы в РФ. Не под-
давайтесь давлению, шантажу, а мы 

вам будем помогать»,— подбодрил их 
в своем выступлении президент Рос-
сии Владимир Путин.

Китайский синдром
Что думать о бизнесе полезнее, чем 
о геополитике, стало понятно по ре-
зультатам переговоров представите-
лей Visa и MasterCard с российскими 
чиновниками: первым вице-премье-
ром Игорем Шуваловым, министром 
финансов Антоном Силуановым и 
главой Центробанка Эльвирой Наби-
уллиной. Напомним, что после отказа 
этих компаний в марте обслуживать 
карты банков, подпавших под санк-
ции США, Госдума приняла закон, по 
которому иностранные платежные 
системы должны вносить обеспе-
чительный взнос в размере средней 

суммы переводов за два дня. В ответ 
представители Visa и MasterCard за-
явили, что эта сумма в несколько раз 
превышает их годовой доход в Рос-
сии. Еще перед началом ПМЭФа Visa 
заявляла, что после вступления зако-
на с 1 июля в силу она уйдет из Рос-
сии. А теперь принято устраивающее 
всех решение: Visa и MasterCard в те-
чение полутора лет создадут россий-
ского оператора, а в ответ дата вступ-
ления закона будет отодвинута на со-
ответствующий срок.

Особенно наглядно пользу дело-
вых отношений с Россией продемон-
стрировала делегация Китая, кото-
рую возглавил заместитель предсе-
дателя КНР Ли Юаньчао. Еще не про-
сохли, как говорится, чернила, на 
договоре о поставках в эту страну га-

за на сумму $400 млрд, как вице-пре-
мьер России Аркадий Дворкович зая-
вил, что Россия и Китай обдумывают 
возможность создания механизмов 
управления валютными резервами 
двух стран. «Президент России выд-
винул в Шанхае идею создания но-
вых механизмов по управлению вза-
имными валютными резервами, ко-
торые позволят сделать наши валю-
ты более устойчивыми, в том числе 
внести вклад в повышение устойчи-
вости мировой финансовой архитек-
туры»,— заявил он на круглом столе 
в рамках ПМЭФа, посвященном рос-
сийско-китайскому экономическому 
сотрудничеству.

По словам вице-премьера, Россия 
и Китай могут также в большей сте-
пени обеспечивать кредитную и фи-
нансовую поддержку перспективных 
проектов, чтобы заместить средства, 
привлекаемые с западных рынков. 
«Расширение торговли и инвестиций 
требует привлечения значительных 
финансовых ресурсов. Мы это можем 
делать во все большей степени за счет 
собственных средств. Конечно, мы 
не будем отказываться от поддержки 
и других стран — США, Европы, Япо-
нии и других хороших партнеров. Но 
наши ресурсы позволяют нам сделать 
существенный шаг вперед»,— пояс-
нил Аркадий Дворкович.

А зампред КНР Ли Юаньчао пред-
ложил создать единую российско-ки-
тайскую экономическую зону, объе-
динив программу развития россий-
ского Дальнего Востока и стратегию 
подъема северо-востока Китая. «Мы 
знаем, что в России придают боль-
шое значение развитию Дальнего 
Востока и рассматривают в этом пла-
не Китай как приоритетного партне-
ра. Китайское правительство, в свою 
очередь, поощряет активность ки-
тайского бизнеса в развитии россий-
ского Дальнего Востока»,— 
подчеркнул он.

Сияние чистого бизнеса
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КОЛИЧЕСТВО 
АККРЕДИТОВАННЫХ 
ЖУРНАЛИСТОВ

КОЛИЧЕСТВО 
УЧАСТНИКОВ
ФОРУМА

ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ 
РЕЧИ ВЛАДИМИРА ПУТИНА 
НА ФОРУМЕ

ТОП-5 РЕГИОНОВ* (ПО ЧИСЛУ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ) 

ПАРТНЕРЫ 
ПМЭФ 
(ВСЕГО)

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ИНФОРМАЦИОННЫЕПАРТНЕРЫ 
ПО ОРГАНИЗАЦИИиз них:

КОЛИЧЕСТВО 
СОБЫТИЙ 
В КУЛЬТУРНОЙ 
ПРОГРАММЕ

КОЛИЧЕСТВО 
МЕРОПРИЯТИЙ 
В ПРОГРАММЕ

ПЕТЕРБУРГСКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ 2014 

КОЛИЧЕСТВО 
ИНОСТРАННЫХ 
УЧАСТНИКОВ

КОЛИЧЕСТВО 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
ДОЧЕРНИХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ 
И ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВ 
ИНОСТРАННЫХ 
КОМПАНИЙ В РОССИИ

ЧИСЛО 
ИНОСТРАННЫХ 
КОМПАНИЙ

ЧИСЛО 
РОССИЙСКИХ 
КОМПАНИЙ

КОЛИЧЕСТВО 
ПОДПИСАННЫХ 
СОГЛАШЕНИЙ

ЧИСЛО 
ГЛАВ 
ИНОСТРАННЫХ 
ГОСУДАРСТВ

ЧЛЕНЫ 
РОССИЙСКОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА

ЧЛЕНЫ 
ПРАВИТЕЛЬСТВ 
ИНОСТРАННЫХ 
ГОСУДАРСТВ

8 4 4 4

ТАТАРСТАН

КРАСНОДАРСКИЙ 
КРАЙ

КРАСНОДАРСКИЙ 
КРАЙ

ДАГЕСТАН

СВЕРДЛОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

КАЛИНИНГРАДСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

ТАТАРСТАН КАРЕЛИЯ

КАЛУЖСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

КРАСНОЯРСКИЙ 
КРАЙ

7 7 5 4 3

*Учитывались только представители администраций и правительств регионов, 
Москва и Санкт-Петербург не учитывались. 

**По итогам первых
   двух дней форума.
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Петербургский международный экономический 
форум (ПМЭФ-2014), прошедший 22–24 мая,  
показал, что Россия стоит перед серьезными,  
но разрешимыми проблемами. Стоит только  
отделить бизнес от всего остального.
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— круглый стол —

Никакой ответственности
В России в настоящее время реализу-
ется ряд проектов в рамках ГЧП, од-
нако пока все они относятся к транс-
портной и инфраструктурной сфе-
рам. Между тем по мнению депутата 
Государственной думы ФС РФ Елены 
Николаевой, государственно-частное 
партнерство необходимо развивать 
прежде всего с целью создания до-
ступного жилья.

Так, механизмы ГЧП будут приме-
нены при реализации утвержденной 
правительством программы «Жилье 
для российской семьи», в рамках ко-
торой до 2018 года планируется по-
строить 25 млн кв. м жилья эконом-
класса. Заместитель министра стро-
ительства и жилищно-коммунально-
го хозяйства РФ (Минстрой России) 
Александр Плутник рассказал, что 
программа носит адресный характер 
и направлена на обеспечение жиль-
ем тех, кто, даже используя меры го-
сударственной поддержки, не может 
купить квартиру по рыночным рас-
ценкам. «По нашим оценкам, про-
грамма должна охватить 460 тыс. се-
мей из разных регионов страны, ко-
торым будет предоставлена возмож-
ность выкупа объектов недвижимо-
сти, стоимость которых находится в 
пределах 30 тыс. руб. за 1 кв. м»,— по-
яснил чиновник.

Кроме того, по схеме ГЧП будет за-
страиваться район Новой Москвы, на 
территории которого предполагается 
возведение 100 млн кв. м недвижимо-
сти и сопутствующей инфраструкту-
ры, а также бывшая промышленная 
площадка завода ЗИЛ, реконструк-
ция которой затронет 378 га. «Без част-
но-государственного партнерства ра-
ботать на таких огромных террито-
риях невозможно»,— объясняет за-

меститель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и стро-
ительства Марат Хуснуллин.

Между тем опыт реализации наи-
более крупных проектов ГЧП, таких 
как форум АТЭС во Владивостоке и 
Олимпиада в Сочи, показывает, что 
ответственность за решение любых 
проблем государство неизменно пе-
рекладывает на плечи бизнеса. «Су-
ществующее на сегодняшний день 
бюджетное законодательство РФ вза-
имную ответственность сторон в про-
ектах ГЧП не предусматривает. К тому 
же чрезвычайно узкой является сис-
тема преференций для частных ин-
весторов,— заметил президент ГК 
КОРТРОС Вениамин Голубицкий, ко-
торый на этом мероприятии выпол-
нял функции модератора. — В связи с 
этим остается открытым вопрос, пой-
дет ли крупный бизнес во все эти гло-
бальные программные проекты на 
тех условиях, которые ему сегодня 
предлагают». По его словам, норма-
тивная база по-прежнему нуждается 
в существенной доработке - и в части 
взаимных обязательств инвесторов и 
государства, и в том, что касается про-
зрачности применяемых схем, форм 
и долгосрочности сотрудничества. 

Действительно, в настоящий мо-
мент частный инвестор, заключая 
соглашение о партнерстве с государ-
ством, по большому счету никак не 
защищен. «Если договоренности по 
ГЧП не оформлены в долгосрочные 
обязательства, то при изменении 
конъюнктуры рынка или же при сме-
не персоналий во власти проект ста-
новится высокорискованным, возни-
кают проблемы с получением креди-
тов. При такой ситуации развивать-
ся проект будет только в том случае, 
если частному партнеру удается на-
ладить хорошие отношения с новой 
властью. Это неправильно, и в феде-

ральном законе о ГЧП будут учтены 
подобные нюансы»,— пообещала го-
спожа Николаева.

Правда, когда документ будет 
окончательно принят, пока не сов-
сем ясно. Депутат рассказала, что еще 
в прошлую сессию закон планирова-
ли принять во втором чтении. Одна-
ко из-за большого количества попра-
вок, которые предложили представи-
тели различных ведомств, документ 
ушел от единых принципов в сторону 
излишней детализации. «Сейчас мы 
практически вышли на финальную 
стадию, договорившись о сохране-
нии единых принципов в федераль-
ном законе и о развитии в будущем 
пакета отраслевых законов»,— сооб-
щила госпожа Николаева.

Марат Хуснуллин также считает, 
что вопрос взаимной ответственно-
сти недостаточно проработан россий-
ским законодательством и это явля-
ется серьезным препятствием в реа-
лизации проектов комплексного ос-
воения территорий. «Мы утверждаем 
проект планировки, но при этом ни 
инвестор, ни город документально 
не связаны никакими обязательства-
ми. И в результате получается, что го-

род тратит деньги на инфраструктуру, 
а инвестор ничего не строит. Или же 
происходит обратная ситуация: не-
движимость есть, а инфраструктура 
отсутствует»,— сетует чиновник. По 
его словам, уже в этом году правитель-
ство Москвы намерено внести свои 
предложения по включению в зако-
нодательство поправок об обязатель-
ном условии выполнения плана реа-
лизации как со стороны публичного, 
так и со стороны частного партнера.

Ответственность бизнеса тоже 
нуждается в законодательном закре-
плении. По словам господина Хус-
нуллина, за последние два года в 
Москве выдали градостроительных 
планов земельных участков (ГПЗУ) 
на 90 млн кв. м, а по факту застраи-
вается всего 20 млн кв. м. В связи с 
этим московские чиновники хотят 
ограничить сроки действия ГПЗУ до 
пяти-шести лет. Кроме того, по сло-
вам Елены Николаевой, необходи-
мо фиксировать обязательства част-
ных партнеров по конечной цене 
квадратного метра.

Ставка на экономкласс
В ходе дискуссии участники также 
затронули одну из самых болезнен-
ных тем для девелоперского сообще-
ства — строительство инфраструк-
туры, которое должен самостоятель-

но осуществлять застройщик. «Сей-
час бизнес обязывают возводить объ-
екты инженерной и социальной ин-
фраструктуры за собственные сред-
ства, а такого рода нагрузка долж-
на полностью оставаться на субъек-
те — скажем, на регионе или на госу-
дарстве»,— убежден губернатор Ир-
кутской области Сергей Ерощенко. 
С ним согласен Вениамин Голубиц-
кий. «Если вся инфраструктура «по-
виснет» на инвесторе, это неминуе-
мо приведет к существенному удоро-
жанию проекта», - напоминает глава 
ГК КОРТРОС.

Марат Хуснуллин, напротив, счи-
тает, что нельзя строить инфраструк-
турные проекты только за счет го-
сударственной казны. «Мы недавно 
встречались с китайскими коллега-
ми, которые рассказали, что в Китае 
более 50% средств в транспортную 
инфраструктуру привлекается из вне-
бюджетных заимствований. У нас же 
это направление на 100% финансиру-
ется из бюджета»,— сказал чиновник.

Что касается инженерной ин-
фраструктуры, то, как сообщил ге-
неральный директор Агентства по 
ипотечному жилищному кредитова-
нию Александр Семеняка, застрой-
щикам жилой недвижимости эко-
номкласса будут частично компен-
сированы затраты на возведение 

объектов инженерной инфраструк-
туры в размере 4 тыс. руб. за 1 кв. м.

«Правда, в этом вопросе у нас есть 
принципиальная позиция: государст-
во будет поддерживать только тех за-
стройщиков, которые готовы предла-
гать жилье по цене до 30 тыс. руб. за 
1 кв. м,— добавил Александр Плут-
ник.— Для многих строительных 
компаний это, наверное, сложно, но 
мы активно работаем, в том числе и с 
нашими китайскими партнерами, ко-
торые готовы выходить на рынок и за-
ключать контракты на большой объ-
ем жилья экономкласса».

По словам Александра Семеняки, 
часть такого жилья будет отдана под 
арендное жилье для малоимущих 
слоев населения. «Таким образом, го-
сударство планирует обеспечить до-
полнительный платежеспособный 
спрос,— объяснил господин Семеня-
ка.— Речь идет о том, чтобы сделать 
доступным ипотечный кредит для 
инвесторов в жилую недвижимость и 
обеспечить им доходность вложений 
в размере 15% годовых. И с другой сто-
роны, предоставить нанимателю жи-
лья ставку по найму на 20% ниже, чем 
ежемесячный платеж по ипотеке».

Однако по словам вице-президен-
та ОАО «Банк ВТБ» Андрея Перегудова, 
существует опасность создания устой-
чивых гетто, которые будут населять 
люди, не способные ни за что пла-
тить. «Самое неприятное, что, созда-
вая такие кластеры, район неизбежно 
получает «неправильный» социаль-
ный статус, а инвесторы в такую не-
движимость в дальнейшем ни при ка-
ких условиях не смогут продать свои 
квартиры»,— предостерег господин 
Перегудов. По мнению банкира, на-
много целесообразнее было бы созда-
вать некие жилые «миксы», где часть 
квартир продается, а часть бесплатно 
предоставляется государством.

Продолжая тему преференций для 
строительного бизнеса, Александр 
Плутник рассказал, что сейчас пра-
вительство ведет активную работу по 
сокращению административных ба-
рьеров, уже утвержден исчерпываю-
щий перечень процедур в сфере жи-
лищного строительства. По его сло-
вам, за первые полгода своей рабо-
ты Минстрой РФ только на федераль-
ном уровне сократил количество про-
цедур с 220 до 134, в дальнейшем за-
стройщики будут проходить не более 
80 процедур.

Татьяна Елекоева

Государство и бизнес пытаются договориться

За круглыми столами представители 
власти и бизнеса почувствовали  
себя партнерами

В первый день Петербургского международного 
экономического форума ИД «Коммерсантъ» про-
вел деловой завтрак «Власть и бизнес: новая вы-
сота партнерства», собравший 120 представите-
лей бизнеса и власти. В ходе дискуссии участники 
обсудили принятый в первом чтении федеральный 
законопроект о государственно-частном парт-
нерстве (ГЧП), а также проблемы, с которыми стал-
киваются частные и публичные партнеры при реа-
лизации крупных проектов, и пути их решения.
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— обратная связь —

— Давайте сначала о технологии. 
Расскажите, какого рода данные 
вы получаете и каким образом?
— В основе сервиса геопространст-
венной аналитики лежат принци-
пы работы сотовой сети, которые в 
целом неизменны с 80-х годов 20-го 
столетия. Для того чтобы вы получа-
ли звонок или SMS, коммутационное 
оборудование любого сотового опе-
ратора должно знать, к какой базо-
вой станции вы подключены в каж-
дый момент. Это нужно для правиль-
ной маршрутизации вызова. Допол-
нительно к этому, например в слу-
чае, если вы перемещаетесь в процес-
се разговора, коммутатор должен вас 
переключить с одной базовой стан-
ции на другую максимально быстро 
и без задержек. Таким образом, ком-
мутатор видит статистику: сколько 
абонентов переключилось с одной 
станции на другую 24 часа в сутки. 
Именно эти данные по статистике пе-
реключений между базовыми стан-
циями сотового оператора и явля-
ются первичной информацией. Або-
нентов десятки миллионов, базовых 
станций тысячи, и вы легко можете 
представить, насколько это большой 
объем информации.

Сервис геопространственной ана-
литики изучает динамику объемов 
переключений между базовыми стан-
циями и может интерпретировать та-
кие данные в зависимости от кон-
кретной задачи. Сегодня мы видим, 
что результаты можно использовать 
не только для решения чисто опера-
торских вопросов (например, для пла-
нирования салонов или строительст-
ва сети), но и для эффективного пла-
нирования городской среды и управ-
ления городской инфраструктурой, а 
также для решения бизнес-задач ком-

мерческими организациями. На про-
шедшем Урбанистическом форуме в 
Москве (ноябрь 2013 года) мы пока-
зали некоторые результаты, которые 
многим показались парадоксальны-
ми. Выяснилось, например, что толь-
ко 40% жителей московских окраин 
ежедневно совершают поездки из до-
ма на работу через центр. Это говорит 
о том, что, скорее всего, потенциал 
роста московских пробок еще не ис-
черпан. Или, например, для нас не со-
ставило труда выяснить, что в первые 
две недели после открытия станции 
метро «Жулебино» порядка 18% пасса-
жиров метро составили бывшие авто-
мобилисты.
— То есть вы отслеживаете, что та-
кой-то абонент вчера находился в 
зоне действия наземных станций 
на Волгоградском проспекте, а се-
годня его засекли станции метро-
политена?
— Конечно же, нет. Геопространствен-
ная аналитика, как уже говорилось, 
основана на полностью анонимной 
статистике о количестве переключе-
ний между базовыми станциями в те-
чение суток, если говорить грубо, то 
это просто число абонентов, которые 
перешли с базовой станции A на базо-
вую станцию B в течение короткого 
интервала времени. Объединив ста-
тистику по количествам переключе-
ний между станциями за более дли-
тельный интервал времени, мы полу-
чаем возможность рассчитать, какое 
количество абонентов использовало 
вчера базовые станции на Волгоград-
ском проспекте, а сегодня — в метро.

Принципиальным для нас с точки 
зрения сохранности информации бы-
ло в том числе решение развивать по-
добные сервисы и обрабатывать пер-
вичные данные только «своими рука-
ми», без привлечения субподрядчи-
ков. Это редкость на российском рын-

ке, где операторы, как правило, отда-
ют подобные задачи партнерам.

В других странах операторы, на-
пример Telefonica в Великобритании, 
уже предлагают рынку аналогичные 
продукты, и с точки зрения подхода 
к сохранению неприкосновенности 
частной жизни абонента мы полно-
стью повторяем накопленный опыт.
— А теперь давайте поговорим о 
практическом применении полу-
ченных с помощью геопростран-
ственной аналитики данных.
— Геопространственный анализ из-
начально начинался с решения ря-
да задач внутри оператора. Напри-
мер, где расположить розничные точ-
ки, так чтобы это было удобно макси-
мальному числу наших абонентов с 
учетом ежедневных маршрутов пе-
ремещения. Где нужно увеличить ем-
кость сети передачи данных, так что-
бы ускорить мобильный интернет у 
максимально большего числа наших 
клиентов.
— А каким образом полученные 
вами данные могут послужить для 
решения городских задач?
— Внедрение технологий геопро-
странственной аналитики способно 
улучшить жизнь мегаполиса, обеспе-
чить его процветание благодаря по-
вышению качества жизни каждого 
его жителя. В процессе управления го-
родом все взаимосвязано: транспорт-
ная доступность влияет не только на 
мобильность населения, но и на эко-
логию и безопасность городской сре-
ды. Последние, в свою очередь, влия-
ют на здоровье, продолжительность и 
качество жизни граждан.

Множество крупнейших городов 
по всему миру уже успешно реализу-
ют концепцию «умного» города. При-
мерами могут служить Вена, Нью-
Йорк, Гонконг, Лондон, Париж, Бер-
лин, Барселона, Сидней и другие. Рос-
сия пока только начинает двигаться в 
направлении комплексной концеп-
ции «умного» города, применяя тех-
нологии геопространственной ана-
литики для интеллектуализации го-
родской среды.

В России наблюдается стремитель-
ный рост проникновения мобиль-
ного интернета (на данный момент 
составляет около 50%), что говорит о 
перспективности использования мо-
бильных услуг и приложений для ре-
ализации городских нужд.
— Но ведь существует статистика, 
переписи населения. Зачем еще и 
геопространственная аналитика?
— Переписи населения, к сожале-
нию, не дают точной информации по 
количеству жителей. Во-первых, они 
проводятся раз в десять лет и это край-
не затратное мероприятие. Во-вто-
рых, многие территории являются 
частной собственностью и перепис-
чики просто туда не попадают. Сегод-
ня, после присоединения к Москве 
новых территорий, неизбежно воз-
никает вопрос их эффективного раз-
вития. Для решения подобных задач 
в рамках сервиса мы реализовали ал-
горитмы, которые дают очень точную 
картину по количеству жителей пра-
ктически в реальном времени. От точ-
ности этого расчета напрямую зави-
сят качество и цена решений по раз-
витию городской инфраструктуры — 
зон отдыха, пешеходных зон, боль-
ниц, детских садов, школ.

Подобные сервисы дают толчок к 
построению точных макроэкономи-
ческих моделей развития городских 
территорий в целом, цена ошибки в 
которых с учетом масштаба инвести-
ций, как правило, крайне велика.

Кроме того, несмотря на то, что 
клиентская база «МегаФона» — это 
не все население России, а только его 
треть, за счет того что в ней представ-
лены абсолютно все слои и социаль-
ные группы населения, можно сде-
лать достоверные и релевантные вы-
воды о ситуации в целом. Достаточ-
но вспомнить, например, что для точ-
ного определения позиций кандида-
тов на выборах используются экзит-

полы, когда опрашивается несколь-
ко тысяч человек по всей стране. И 
это дает результат с минимальной по-
грешностью.
— Предполагаю, что геопростран-
ственная аналитика — дело до-
вольно затратное. Кстати, насколь-
ко затратное? Какая доля расходов 
компании на нее приходится? И 
возможна ли монетизация этой 
статистики?
— Мы предлагаем наши сервисы ком-
мерческим организациям и государ-
ственным структурам. У нас уже есть 
три крупных заказчика и еще с не-
сколькими переговоры находятся в 
финальной стадии. Цена такого сер-
виса индивидуальна и зависит от 
объема конкретных задач. Но на наш 
взгляд, возможность на самом ран-
нем этапе точно предсказать, как бу-
дет развиваться город в перспективе 
и, соответственно, как подстроить-
ся под эти изменения, крайне цен-
на, ведь крупные инфраструктурные 
проекты работают не одно десятиле-
тие. И затраты на качественный пред-
проектный анализ в масштабах всего 
проекта фактически несущественен. 
Это верно как для коммерческих, так 
и для государственных проектов.

Что касается инвестиций в разви-
тие сервисов анализа больших дан-
ных в целом и геопространственной 
аналитики в частности, то, как ни 
странно, для сотового оператора ин-
вестиции незначительны в общем 
объеме. Основные вложения дела-
ются в развитие ключевых активов, 
в частности сети. В итоге для клиента 
всегда будут важнее качество связи и 
скорость мобильного интернета.
— Само понятие «геопространст-
венная аналитика» появилось счи-
таные годы назад, а технологии 
развиваются очень быстро. Како-
вы перспективы этого направле-
ния в ближайшие несколько лет?
— Направление развития этого клас-
са сервисов уже, по сути, определено 
на старте — это обеспечение качест-
ва и безопасности жизни в больших 
городских агломерациях. Плотность 
населения, сложность «дорожной кар-
ты» будут только расти, и здесь поми-
мо задач, связанных с планировани-
ем, на первое место будут выходить 
удобные услуги для населения на ос-
нове геоанализа.

Беседовал Михаил Полинин

«Мы получили результаты, которые  
многим показались парадоксальными»

прямая  
речь

Что значит Питерский 
форум для российского 
бизнеса?

Сергей Приходько, исполнительный  
директор Института Гайдара:
— Форум должен несколько прояснить непо-
нятную ситуация с санкциями и бойкотом. 
Ведь несмотря на все угрозы, на форум все 
равно съезжается большое количество ино-
странцев. Соответственно, после его прове-
дения можно сделать экспресс-анализ отно-
шений: насколько нас пугают разговорами 
и какие страны действительно настроены ре-
шительно. Но тем не менее форум в Санкт- 
Петербурге — это не форум Россия—ЕС, 
 поэтому, каким бы ни был этот анализ, резуль-
тат его не так сильно важен. В конце концов, 
на Питерском форуме для нас важнее будет 
обсудить множество внутренних проблем как 
в экономике, так и в производственном секто-
ре. Правительство, эксперты, бизнес будут 
обсуждать внутренние проблемы, и я над-
еюсь, что в ходе обсуждения будут представ-
лены какие-то выходы из довольно нехорошей 
экономической ситуации, которая сложилась 
в России. Это главное, а все остальное ото-
двигается на второй план.

Евгений Ясин, научный руководитель 
Высшей школы экономики:
— Санкт-Петербургский экономический фо-
рум сейчас это уже скорее пропагандистская 
акция, которая ставит цель продемонстриро-
вать желание создания благоприятной обста-
новки для иностранных инвестиций и того, что 
правительство России знает, что ему делать.

Игорь Коган, заместитель председателя 
Совета директоров Нордеа-банка:
— Питерский форум на протяжении многих 
лет является самой большой, самой предста-
вительной и самой эффективной бизнес-пло-
щадкой. И в любом случае он таковой и оста-
ется вне зависимости от того, кто хочет или 
не хочет туда добраться в этом году.

Андрей Бунич, председатель Союза 
предпринимателей и арендаторов России:
— Российскому бизнесу на этом форуме важ-
но услышать позицию власти и услышать, что 
же власть собирается предпринимать в эконо-
мике и во внешней политике. Бизнесу сейчас 
крайне важно знать, какие будут условия для 
ведения бизнеса за рубежом, к чему нам во-
обще готовиться — к полной изоляции, к вой-
не или вообще можно ни о чем не думать. Над-
еюсь, что власть хоть что-то разъяснит. Хотя 
скорее всего, опять будут звучать 
лишь успокоительные речи.

В рамках Петербургского экономического 
форума состоялась дискуссия об использо-
вании «больших данных», в частности геопро-
странственной аналитики, для решения ком-
мерческих и социальных задач. Мы беседуем 
на эту тему с Романом Постниковым,  
директором по сегментному маркетингу 
и клиентской аналитике ОАО «МегаФон».
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Год по версии «Коммерсанта»

Под руководством Алексея Аграновича Владимир Желонкин («Коммерсантъ») и Влад Вольфсон («МегаФон») вручили приз отсутствующему Сергею Галицкому («Магнит»)

Василий Титов (ВТБ) и Михаил Швыдкой нашли повод для смеха

Продюсер Александр Вайнштейн (слева) и Виктор Лошак («Коммерсантъ») 
подошли к мероприятию со всей серьезностью

Золотые руки «Коммерсанта»

Видимо, Тине Канделаки было чему удивиться на «Коммерсанте года»
Хотя в Питере было солнечно и жарко, не обошлось без «Дождя»  
в лице Натальи Синдеевой и Михаила Зыгаря

23 июня во дворе Михайловского замка в Петербурге 
 состоялось вручение премии «Коммерсантъ года-2014». 

Ее лауреатами стали вице-премьер Дмитрий Козак (номинация «Человек с 
твердым знаком»), мэр Москвы Сергей Собянин («За денежную привлека-
тельность»), бизнесмен Михаил Прохоров («Сделка года»), президент 
НК «Роснефть» Игорь Сечин («Открытая линия»), владелец розничной сети 
«Магнит» Сергей Галицкий («Коммерсантъ года»). Сергей Галицкий оказал-
ся также победителем в номинации «Выбор зала». Правда, в зале красно-
дарский предприниматель так и не появился, как и на Петербургском фору-
ме. Вел церемонию в этом году Алексей Агранович, который также был и ее 
режиссером. Завершился праздник выступлением группы «Чайф». Среди 
гостей были отмечены: театральный критик Михаил Швыдкой, бывший ге-
неральный директор VimpelCom Александр Изосимов, председатель прав-
ления ФК «Открытие» Вадим Беляев и член правления корпорации Алексей 
Карахан, старший партнер GHP Group Марк Гарбер, гендиректор «СТС Ме-
диа» Юлиана Слащева, владелец корпорации «Баркли» Леонид Казинец, 
председатель совета директоров МДМ-банка Олег Вьюгин, зампред прав-
ления ВТБ Василий Титов, генеральный директор телеканала «Дождь» На-
талья Синдеева и другие. Вручение премии «Коммерсантъ года» состоя-
лось в рамках Петербургского международного экономического форума.

—  светская жизнь —

Главреду «Денег» Сергею Яковлеву, который недавно вручил премию Сергею 
Собянину, есть что обсудить с пресс-секретарем мэра Гульнарой Пеньковой
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Леонид Казинец («Баркли»), Анатолий Карачинский (IBS) и Марк Гарбер (GHP)  
сравнили свои гаджеты

Телеведущий Антон Хреков, кажется, понял, в чем заключается истина Гендиректор ИД «Коммерсантъ» Павел Филенков вручает приз опоздавшему Михаилу Прохорову

Поклонники… …и таланты (группа «Чайф»)

прямая  
речь

Что значит Питерский 
форум для российского 
бизнеса?

Вениамин Голубицкий,  
президент ГК КОРТРОС:
«Намоленное» место — это очень важно для 
бизнеса, а в Санкт-Петербурге традиционно со-
бираются все, кто в той или иной степени влияет 
на судьбы экономики России. Во-вторых — это 
площадка для встречи с экспертным сообщест-
вом, как российским, так и международным. И в-
третьих — в отличие от большинства подобных 
мероприятий, здесь не только встречаются, но 
и принимают решения. По этим трем причинам 
ПМЭФ — совершенно уникальное мероприятие.

Андрей Бойко, коммерческий директор 
центра электронных торгов B2B-Center:
— Санкт-Петербургский экономический фо-
рум — это отличная площадка для общения как 

бизнеса с бизнесом, так и бизнеса с властью. 
Главное, что здесь можно обсудить наболев-
шие вопросы лично, так, чтобы государство 
услышало бизнес как политически, так и эко-
номически. Стоит отметить, что в этом году 
пленарные заседания проходят в более мяг-
ком формате и в целом форум проходит сдер-
жанно по сравнению с предыдущими годами.

Михаил Ершов,  
директор по финансовым исследованиям 
Института энергетики и финансов:
— Обмен мнениями в таком формате, как Пи-
терский форум, в принципе полезен, а в таких 
жестких условиях, что сложились из-за санкций, 
полезен вдвойне, поскольку, может быть, он 
позволит скоординировать позиции по поводу 
того, как из этой ситуации с наименьшими поте-
рями для всей мировой и российской экономи-
ки выходить. Так что сейчас форум даже более 
актуален, чем если бы была тишь да гладь.

Юрий Зорин, исполнительный директор 
«Хино Моторс Сэйлс»:
— ПМЭФ представляет собой кластер, предо-
ставляющий возможность ведущим политикам 
и бизнесменам на ежегодной встрече обсу-
ждать актуальные проблемы, вырабатывать 
 пути решения и делиться своим видением 
 текущей и будущей ситуации в стране и мире. 
На мой взгляд, ключевая задача данного меро-

приятия — поиск решения или инструмента для 
бизнеса, который позволит преодолеть прегра-
ды, информационные и географические, раз-
деляющие Россию и другие страны на пути 
к интеграции. В сегодняшних условиях значе-
ние форума приобретает особый статус, так как 
ввиду обострившихся отношений между Росси-
ей и Западом данная площадка может стать 
трамплином для нормализации отношений. 
Мы считаем, что только конструктивный диалог 
представителей различных структур, как биз-
нес-среды, так и государственной сферы, по-
зволит найти компромисс, который необходим 
для преодоления политического кризиса. От-
крытость для прессы и четкое понимание пози-
ции друг друга помогают не только взглянуть на 
проблему с различных сторон, но и донести 
истинные цели для простых граждан, которые 
тоже обеспокоены текущим положением 
в стране и мире.

Виктор Милюк, директор по маркетингу 
компании «Световые технологии»:
— Форум за время своей работы показал себя 
авторитетной площадкой, где подписываются 
важные контракты и обсуждаются конкретные 
механизмы решения экономических проблем. 
Нынешняя политическая ситуация, конечно, 
не самая благоприятная для проведения фо-
рума. Но я считаю, что это как раз возмож-
ность сконцентрироваться на наших приори-

тетных задачах. Экономический рост замед-
лился, и это ощутили многие отрасли, в част-
ности светотехническая. Несмотря на постав-
ленную ранее правительством задачу по по-
вышению энергоэффективности, в сегменте 
освещения ощущается недостаток конкретных 
механизмов, которые станут движущей силой 
для реализации инновационных решений, 
в том числе в государственном секторе. Поэ-
тому создание условий для устойчивого эко-
номического роста российского бизнеса 
в РФ — одна из важнейших задач для обсу-
ждения на форуме, статус которого подчерки-
вает участие руководителей страны.

Алексей Моисеев,  
заместитель министра финансов:
— Как показал опыт, Питерский форум — 
это каждый раз повод сверять часы, поэтому 
я к нему отношусь с большим интересом. 
Я очень хорошо помню форум 2009 года: тогда 
пошел снег, что все восприняли как соответст-
вующий признак развивающегося кризиса. 
2010 год прошел под знаком выхода из кризи-
са, в 2012-м была новая программа президен-
та Путина ну и так далее. Так что каждый форум 
переворачивает новую страницу в нашем эко-
номическом сознании. Что будет в этом году, 
я не знаю, но это и есть самое интересное. 
 Никакого бойкота я, честно говоря, не заметил. 
У меня очень забитый график именно из-за 

встреч с иностранными компаниями. Их у меня 
в два-три раза больше, чем в прошлом году. 
Это действительно очень много, поэтому я да-
же немножко начинаю расстраиваться, что не 
будет времени спокойно попить кофе.

Андрей Люшин, заместитель  
председателя правления Локо-банка:
— В первую очередь это площадка для обме-
на опытом: «показать себя и других посмо-
треть». Особенно важно отметить политиче-
ское значение события: встреча ведущих 
представителей бизнеса может стать началом 
нового диалога между Россией и Западом, 
пересмотром действующих моделей и форм 
коммуникации. Такие форумы, как в Санкт-
Петербурге, планируются заранее, поэтому 
отмена своего участия или представителей — 
это признание собственной слабости. Вторые 
лица всех компаний будут присутствовать. 
Вполне вероятно, что будет много представи-
телей Поднебесной — это своеобразный сиг-
нал Западу. Тем не менее форум собираются 
посетить топовые европейские компании, на-
пример BP. Даже в условиях санкций и про-
хладных отношений на внешнеполитической 
арене это в очередной раз доказывает воз-
можность выйти из любого кризиса в отноше-
ниях путем развития экономического диалога. 
Сейчас форум должен пройти на наивысшем 
уровне, как это было в предшествующие го-

ды, чтобы продемонстрировать Россию как 
одну из самых лучших площадок для развития.

Евгений Елин, заместитель министра 
экономического развития:
— Основное значение форума, на мой взгляд, 
это преемственность той политики, которую мы 
проводим. Да, возможна разница во взглядах 
по каким-то моментам, но по глобальным во-
просам мы политику, в том числе инвестицион-
ную, не меняем и в отношениях с инвесторами 
дырку не захлопываем. Ведь при разногласиях 
жизнь не заканчивается. Инвестор — он тре-
петный, но на самом деле не трусливый, иначе 
он не был бы инвестором. Поэтому все равно 
говорить с инвестором надо. Он всегда смо-
трит на поведение хозяйствующих субъектов 
в разных ситуациях, в том числе в кризисных.

Михаил Малахов, управляющий партнер 
3PL-провайдера LogLab
— Во-первых, в рамках этого форума пред-
ставляется возможность найти новые реше-
ния, направленные на понимание и обозначе-
ние направлений движения страны в условиях 
санкций. Во-вторых, он поможет понять, как 
обеспечивать экономический рост, какие есть 
точки развития внутри России. И, наконец, 
площадка предоставляет хорошие условия 
для усиления взаимодействий с восточными 
соседями, например Китаем.
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— автомобили —

— В чем особенность участия компании 
в ПМЭФе в этом году?
— Стало уже доброй традицией, что ЗАО 
«Мерседес-Бенц РУС» выступает в качестве 
эксклюзивного автомобильного партнера 
ПМЭФа, а марка Mercedes-Benz является офи-
циальным автомобилем форума. Мы высту-
паем в качестве партнера уже в шестой раз, 
предоставляя гостям полный спектр транс-
портных услуг. В этом году в рамках партнер-
ства с форумом 350 автомобилей Mercedes-
Benz S-, E-, V-классов и Vito осуществляют 
транспортное обслуживание участников 
и гостей форума, предоставляя самое ком-
фортное передвижение по городу на протя-
жении всей работы мероприятия.
— Довольны ли вы сотрудничеством с 
ПМЭФом? В чем ваш интерес в работе с 
форумом?
— Мы довольны сотрудничеством с ПМЭ-
Фом. Форум — это важная платформа для 
знакомства бизнес-элиты с нашими новы-
ми автомобилями. Конечно, это имеет свое 
непосредственное воздействие на наши 
продажи. Для нас это мероприятие прежде 
всего означает высокое позиционирование 
нашей марки. Что касается автомобилей S- 
и E-классов, которые обслуживают гостей 
форума, они уже предлагаются как автомо-
били с минимальным пробегом на специ-
альных условиях. Кроме того, наше обес-
печение транспортных услуг позволяет по-
знакомить гостей форума, представителей 
бизнес-элиты, с преимуществами наших 
автомобилей.

Также ПМЭФ вновь стал площадкой для 
объявления о важнейших событиях для 
Mercedes-Benz в России и знакомства с но-
винками модельного ряда марки. Подчер-
кивая значение данного события для ком-
пании, ПМЭФ стал местом для презента-
ции в России новых автомобилей марки — 
S 63 AMG и V-класса. Гости и участники фо-
рума стали первыми, кто увидел эти пре-
мьеры года. S 63 AMG Coupe — это новый 
спортивный автомобиль, подлинный пред-
ставитель благородного семейства хай-энд, 
купе S-класса. Вторая премьера, новый V-
класс,— настоящий Mercedes среди мини-
вэнов. Этот автомобиль выходит на рынок с 

явным намерением установить новые стан-
дарты в своем классе в том, что касается ком-
форта и роскоши.
— Автомобильный бизнес в России пе-
реживает не лучшие времена. Только в 
апреле падение продаж составило 8%. 
Как обстоят дела у Mercedes-Benz?
— Действительно, ситуация на рынке непро-
стая. Тем не менее наша марка развивается 
успешно — в апреле, например, достигнут 
рост продаж на 24%. Марка Mercedes-Benz 
возглавляет российский премиальный сег-
мент и, как и в прошлом году, является са-
мой динамичной премиальной маркой в 
России. Мы, конечно, благодарны нашим 
клиентам за их выбор Mercedes-Benz. Их 
мнение подтверждают и многочисленные 
призы, которыми отмечены легковые авто-
мобили Mercedes-Benz в России. Сегодня на-
ша доля на рынке достигла 2% — вы може-
те себе представить, что для премиального 
бренда это впечатляющий результат. Но са-
ми по себе цифры — это не настоящий прио-
ритет, главное — дать нашим клиентам луч-
шие автомобили и лучшее качество обслу-
живания. Мы довольно многого добились в 
этой сфере. И если это станет нормой везде 
и повсюду, то мы будем оставаться номером 
один в продажах.
— Какие причины обусловили такой 
успех марки в России?

— Это сочетание ряда факторов. Одним из 
основных является рост покупательной 
способности населения и, как следствие, 
рост средней стоимости приобретаемого 
на российском рынке автомобиля. Во-вто-
рых, мы расширили нашу модельную ли-
нейку за счет нового поколения компакт-
ных автомобилей — впечатляющих воо-
бражение моделей A-, B-, и CLA-классов. 
Это «модельное» наступление продолжает-
ся: весной мы представили две новые зве-
зды Mercedes-Benz — новый С-класс, зада-
ющий новую планку в своем сегменте, и со-
вершенно новый SUV компактного клас-
са Mercedes-Benz GLA, который мы предла-
гаем новым группам поклонников нашей 
марки. Мне уже приходилось слышать пер-
вые восторженные отзывы как журнали-
стов, так и наших традиционных и новых 
клиентов. Мы, безусловно, будем расши-
рять наше модельное предложение на рос-
сийском рынке и продолжать воплощать 
программу, которая называется «AMG-ата-
ка». У нас очень сбалансированное и гармо-
ничное предложение по всей производст-
венной программе. Не стоит забывать, что 
мы уже несколько раз фиксировали наши 
рублевые цены — они стабильны для всех 
автомобилей, которые присутствовали в 
предыдущих прайс-листах. Наши клиенты 
особенно ценят стабильность.
— Как складываются ваши отношения с 
властными структурами?
— Мы плотно работаем с государственными 
структурами и межправительственными ор-
ганизациями, продолжаем участвовать в де-
ятельности различных рабочих групп, на-
пример относительно введения ГЛОНАСС, 
обсуждаем спорные вопросы относительно 
утилизационного сбора на автомобили или 
предлагаем отменить антидемпинговые 
меры Евразийского экономического сове-
та, касающиеся наших малотоннажных ав-
томобилей. ПМЭФ в этом смысле отличная 
возможность обсудить такие темы. Не стоит 
забывать и о том, что российские государст-
венные структуры являются одними из клю-
чевых клиентов нашей компании. Если го-
ворить о наших ожиданиях от государства, 
то нас интересует в первую очередь законо-
дательная стабильность и одинаковые пра-
вила игры для всех участников рынка — это 
совершенно необходимо для долгосрочного 
планирования и трезвого анализа инвести-
ционного потенциала для возможного про-
изводства легковых автомобилей. А опыт ра-
боты с российскими партнерами у нас есть, 
ведь Mercedes-Benz уже собирает в России 
грузовые и малотоннажные автомобили.

Беседовала Дарья Фоменко

«Наши клиенты  
особенно ценят стабильность»
Партнером Петербургского форума в этом году в оче-
редной раз стала компания «Мерседес-Бенц РУС».  
Ее генеральный директор Ян К. Мадея рассказал 
о том, какое значение имеет форум для компании,  
и о перспективах автомобильной отрасли в России.

Сияние чистого бизнеса
— тенденции —

По мнению Ли Юаньчао, у России 
и Китая сейчас есть уникальный 

шанс занять свою особую нишу. «У России 
обширная территория и мало народу, а в Ки-
тае самый трудолюбивый в мире народ, са-
мые трудолюбивые крестьяне и мало земель. 
Если мы сможем сочетать эти факторы, это 
даст импульс развитию двух стран»,— пояс-
нил зампред КНР. Уже создан и действует Рос-
сийско-китайский инвестиционный фонд, 
напомнил исполнительный директор China 
Investment Corporation Дин Сюэдун, но ки-
тайские инвесторы хотели бы активнее участ-
вовать в инвестиционных проектах на терри-
тории России, в первую очередь в инвестици-
ях в сельское хозяйство и инфраструктуру. У 
России есть потенциал экспорта в Китай мяса 
и зерна за счет освоения неиспользуемых зе-
мель, заметил Аркадий Дворкович.

Спад или остановка?
Если на ПМЭФ-2013 велись дискуссии на тему, 
как не допустить спада российской экономи-
ки, то сегодня — о том, последует ли за стагна-
цией рецессия.

Глава Минфина Антон Силуанов уверен, 
что политика правительства привела к улуч-
шению ситуации. «Вы видите, что ситуация 
на валютном рынке улучшилась, курс ру-
бля укрепляется, оттоки капитала за счет то-
го, что население переводило рублевые сбе-
режения в валютные, замедляются, и в бли-
жайший месяц не исключено, что мы полу-
чим эффект притока капитала»,— оптими-
стично заявил он.

«С вероятностью более 50%» технической 
рецессии во втором квартале не будет, уверен 
глава Минэкономики Алексей Улюкаев, а да-
же если будет, то с третьего квартала начнется 
восстановление. «Но ничего особо хорошего 
все равно нет»,— погоревал министр.

«Очевидно, что мы столкнемся со стагна-
цией в этом году. В последние месяцы очень 
резко изменилась и международная полити-
ческая, и международная экономическая си-
туация. Украинская ситуация оказала на нас 
значительно большее влияние, чем мы мо-
гли, наверное, предполагать в начале этого 
украинского кризиса. И сегодня мы видим, 
что очень многие, казалось бы, незыблемые 
ранее принципы, как и проведение экономи-
ческой политики и международных отноше-
ний, оказались поколебленными»,— трево-
жится глава Сбербанка Герман Греф.

Сейчас самое главное — не закрываться, 
не вводить валютных ограничений и не со-
здавать неопределенности, а также мобили-
зовать государственные ресурсы, в том числе 
бюджета и госкомпаний, считает Антон Силу-
анов. Он призвал сокращать дотации Пенси-
онному фонду, в том числе за счет повышения 
пенсионного возраста.

Слово президента
Но на данный момент самым действенным 
средством оказались слова президента Рос-
сии. После того как Владимир Путин заявил, 
что Россия будет работать с любыми, кто при-
дет к власти на Украине после выборов 25 
мая, рубль начал укрепляться, а индекс ММ-
ВБ пошел вверх. Алексей Кудрин даже на-
звал эти слова президента главным результа-
том ПМЭФ-2014, так как они успокоили инве-
сторов. И действительно, после выступления 
Владимира Путина эксперты стали оценивать 
вероятность дальнейшей эскалации геополи-
тической напряженности как крайне низкую, 
а вероятность политического потепления — 
как наиболее высокую.

Впрочем, президент сделал и другие, не 
менее важные заявления. Так, промышлен-
ным предприятиям обещан наконец источ-
ник длинных кредитов внутри России: будет 
внедряться механизм проектного финанси-
рования со ставкой +1% к инфляции. 

Помогут и банкам: системно значимые 
будут докапитализированы (топ-50), в том 
числе через конвертацию субординирован-
ных кредитов (которых много было набра-
но в 2008–2009 годах) в привилегированные 
акции этих банков. Это позволит расширить 
возможности кредитования экономики и 
снизит стоимость кредитов.

Будет существенно упрощена процедура 
отбора инвестпроектов и порядок предостав-
ления госгарантий по таким проектам.

Особо глава государства остановился на 
проблеме импортозамещения и поддержки 
отечественных производителей — прежде 
всего в высокотехнологичном секторе, про-
изводстве энергооборудования, текстильной 
промышленности и производителей продо-
вольствия. Для них будет создан фонд разви-
тия отечественной промышленности. Уже в 
этом году будет определено, какие товары для 
государственных и муниципальных нужд бу-
дут преимущественно закупаться у россий-
ских производителей и компаний из госу-
дарств Таможенного союза. Речь будет идти и 
о компаниях с иностранным капиталом, ра-
ботающих в России и подчиняющихся рос-
сийскому законодательству, уточнил госпо-
дин Путин. Поддержка обещана и компани-
ям, использующим «зеленые» технологии, а 
вот тем, кто использует старое оборудование 
и устаревшие технологии, президент пригро-
зил дополнительной налоговой нагрузкой.

Наконец, обещано ускорить работу над па-
кетом из 160 законопроектов по улучшению 
условий ведения бизнеса в России: они по-
ступят в Госдуму до конца года. «Инвестор не 
должен ждать»,— заявил президент. И если 
его пожелание будет исполнено, то не исклю-
чено, что слова президента отзовутся выхо-
дом российской экономики на устойчивые 
темпы роста.

Татьяна Рыбакова
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Review

— территории —

Заработать на КОТах
Как показало проведенное среди участников 
завтрака голосование, далеко не все присутст-
вовавшие были уверены в том, что инвестор 
может заработать на проектах комплексного 
освоения территорий. По мнению управляю-
щего партнера Altera Capital Кирилла Андро-
сова, для этого необходимы два условия: «ак-
тивная позиция губернатора по развитию ин-
вестиционного климата и вытекающее из не-
го наличие экономической активности в ре-
гионе», что порождает спрос на объекты ком-
мерческой недвижимости и улучшение жи-
лищных условий. Размеры проекта, по мне-
нию господина Андросова, имеют второсте-
пенное значение.

По словам главы Фонда РЖС Александра 
Бравермана, «особыми субъектами РФ с пра-
ктически гарантированным высоким спро-
сом» являются Москва, Санкт-Петербург, Мо-
сковская и Ленинградская области, а также 
Краснодар. Однако и в других регионах про-
стая рентабельность инвестиций (ARR) по 
проектам РЖС составляет от 24% до 32%, заве-
рил он. Интерес инвесторов к проектам фон-
да обеспечивают «сопровождение от начала 
и до конца» и публикуемые на сайте Фонда 
РЖС данные об имеющемся в регионах спро-
се. Это обеспечивает высокий показатель 
«удержания потребителя»: 48 из 136 победи-
телей проведенных РЖС аукционов приня-
ли в них участие повторно после реализации 
своих проектов.

С момента прошлогоднего форума количе-
ство проектов РЖС выросло со 114 до 190, а чи-
сло субъектов РФ, в которых они реализуются, 
увеличилось с 39 до 45. При содействии РЖС 
строится 23 млн кв. м жилья, а 2,3 млн кв. м 
введено в эксплуатацию вдвое быстрее, чем 
на площадках, не входящих в фонд. С 2020 го-
да планируется строить 33 млн кв. м и ввести 
более 7 млн кв. м. «Это, по нашим расчетам, 
примерно 10–12% от всего индустриально воз-
водимого жилья в РФ»,— заявил глава фонда 
Александр Браверман.

Губернатор Нижегородской области Вале-
рий Шанцев cчитает, что от губернаторов «за-

висит далеко не все», и рассматривает сотруд-
ничество с Фондом РЖС «как стратегическое 
партнерство»: совместно они намерены по-
строить за два года 3,3 млн кв. м жилья. «Мы 
удвоили объемы строительства жилья и про-
изводим сейчас порядка 1,5 млн кв. м, каждый 
губернатор мечтает получить такие возмож-
ности, которые нам дает РЖС,— заявил госпо-
дин Шанцев.— Если бы не РЖС, мы никогда 
бы не привлекли федеральные земли для жи-
лищного строительства, поскольку процеду-
ра их изъятия бесконечна». Нижегородские 
власти сейчас рассматривают еще три участ-
ка РЖС в пригородах Нижнего Новгорода. 
Спрос на жилье и цены в регионе — одни из 
самых высоких в РФ, но и очередь на жилье 
экономкласса, которое строит РЖС, составля-
ет до 10 тыс. человек. Так что инвесторы, рабо-
тающие в этом секторе, могут не беспокоить-
ся по поводу спроса, заверил губернатор.

С губернатором Санкт-Петербурга Георги-
ем Полтавченко Фонд РЖС подписал на фо-
руме дополнительное соглашение о реали-
зации ряда комплексных проектов. Самым 
крупным из них будет строительство жилья 
и социальных объектов на 105 га бывшего аэ-
родрома Горская. Также запланировано стро-
ительство спортивно-оздоровительного цент-
ра и супермаркета для людей с ограниченны-
ми возможностями. По прогнозу господина 
Бравермана, строительство на землях РЖС в 
Санкт-Петербурге начнется через год.

Управление территориями
Фонд РЖС «обладает всеми законодательны-
ми возможностями, чтобы стать идеальной 
управляющей компанией для проектов ком-
плексного освоения территорий — для жи-
лищного строительства, создания производ-
ственных мощностей и других целей», счита-
ет депутат Мартин Шаккум. Он отметил, что 
фонд уже реализует крупные проекты жи-
лищного строительства для категорий гра-
ждан, нуждающихся в дополнительной со-
циальной поддержке и помощи. «Новации в 
законодательстве позволили решить вопро-
сы существенного удешевления такого жи-
лья с помощью так называемых голландских 
аукционов на понижение: они стали эффек-

тивнее применяться для потребителей, гра-
ждан и муниципалитетов. Сегодня гражда-
не, нуждающиеся в дополнительной соци-
альной поддержке, могут приобрести жилье 
вдвое дешевле, чем по ценам Минстроя (око-
ло 30 тыс. руб. за 1 кв. м). В некоторые регио-
нах цена составляет 13–15 тыс. руб. за 1 кв. м. 
В дальнейшем такие возможности будут да-
ны каждому муниципалитету и регионам»,— 
сообщил представитель Госдумы. Александр 
Браверман добавил, что президент поручил 
фонду совместно с федеральными органами 
исполнительной власти разработать закон, 
который разрешит Фонду РЖС работать не 
только с федеральными, но и с неразграни-
ченными землями.

Самой большой проблемой девелопера, 
реализующего комплексный проект освое-
ния территории, является создание инфра-
структуры, заявил глава ОАО «Синара-Де-
велопмент» Тимур Уфимцев, реализующий 
совместно с Фондом РЖС проекты в Ленин-
градской области. Он предложил поручить 
работу с этой «небизнесовой» составляющей 
проекта самому Фонду РЖС. Александр Бра-
верман подтвердил, что у фонда наработа-
ны стандартные шаги для решения вопро-
сов, связанных с развитием инфраструкту-
ры, в том числе за счет имплантации площа-
док РЖС в инвестпрограммы естественных 
монополий, поддержки крупных проектов 
со стороны ВЭБа, а также инвестирования в 
инфраструктуру собственных средств фон-
да. Однако подменять госорганы глава Фон-
да РЖС не стремится.

«Наличие Фонда РЖС как собственника 
земельного участка имеет неоспоримые дос-
тоинства: сокращение периода подготовки 
к строительству, оптимизация затрат на на-
чальном этапе, позитивное влияние на вза-
имодействие между администрацией му-
ниципальных образований и застройщи-
ками, а также на отношение банков и инве-
сторов к нашему проекту. Все это позволяет 
инвестору и девелоперу достигать постав-
ленных финансовых целей»,— рассказыва-
ет Максим Петров, генеральный директор 
OOO АКД, реализующей проекты на землях 
РЖС в Новосибирской области. В 2011 го-
ду АКД выиграла один из первых в регионе 
аукционов Фонда РЖС, который вызвал не-
бывалый ажиотаж: 10 участников аукциона 
подняли стоимость земельного участка в 70 
раз. Проект АКД предусматривает строитель-
ство 80 тыс. кв. м жилья и 5 тыс. кв. м инфра-
структуры, c момента участия в аукционе до 
регистрации права собственности на первые 
сданные объекты этого проекта компания по-

тратила 38 месяцев, из них больше всего вре-
мени (9 месяцев) ушло на разработку и утвер-
ждение проекта планировки.

Риски гарантированы
Глава GHP Asset Management Марк Гарбер вы-
ступил инициатором нового подхода к возвра-
щению инвесторов в Россию. «Международно-
му инвестору все равно, как устроена жизнь 
в регионах, какие риски берет на себя управ-
ляющая компания. Мы конкурируем с серь-
езными мировыми площадками, в том числе 
развивающимися регионами Юго-Восточной 
Азии»,— напомнил он, предложив Фонду РЖС 
освободить инвесторов «от головной боли по-
гружения в наши проблемы и обеспечить на 
выходе понятный ликвидный продукт с фик-
сированной доходностью». По мнению госпо-
дина Гарбера, таким инструментом может 
стать «любая хеджированная бумага, которая 
будет иметь свою доходность — пусть будет не 
25%, а 15%, но гарантированно».

«Удивительно, когда частная управляющая 
компания говорит о том, что ей должны га-
рантировать рыночные риски!» — возмутил-
ся Александр Браверман. По его мнению, РЖС 
предоставляет инвесторам достаточно гаран-
тий: это информация о спросе, поддержка со-
здания инфраструктуры и возможность кре-
дитоваться в Сбербанке, ВТБ, Газпромбанке 
и консорциуме частных банков. «Мы марке-
тируем рынок по международной методике 
и отдаем всем инвесторам публично. Вы мо-
жете переделать этот маркетинг, если не до-
веряете ему. Но такой доходности, как на пло-
щадках фонда, вы не получите, инвестируя в 
недвижимость, нигде. Поэтому соотношение 
рисков и доходности, рыночных рисков — 
дело инвестора. А дело фонда — сопровожде-
ние»,— говорит глава Фонда РЖС. Он также 
добавил, что фонд дает инвесторам гарантию 
выкупа 25% жилья, если они соответствуют па-
раметрам экономкласса, но она носит финан-
совый, не сбытовой характер: «Под нее полу-
чают кредит в банке, потом реализуют проект 
и реализуют его полностью на рынке».

Кризис предложения
В России вводится 70 млн кв. м жилья в год, 
и, несмотря на рекордные показатели выда-
чи ипотечных кредитов, «мы по-прежнему ба-
рахтаемся с предложением на рынке», недо-
волен Игорь Шувалов. Если рынок будет про-
изводить приблизительно 100–150 млн кв. м 
жилья ежегодно, оно будет стабильно обеспе-
чено спросом, как минимум, в течение 20–25 
лет, заверил он. Сбербанк, по его словам, го-
тов удвоить число выдаваемых ипотечных 

кредитов и даже работать с очередниками, но 
ему для этого не хватает «абсолютно прозрач-
ной компании, которая готова показывать, 
как она создает этот объект недвижимости». 
Подтвердив, что Фонд РЖС превратился в на-
стоящий институт развития, Игорь Шувалов 
заявил, что фонду придется взять на себя до-
полнительные обязательства по инфраструк-
туре, работе с госорганами, созданию коопе-
ративов. «Не все могут купить жилье при та-
ких высоких процентных ставках по ипотеч-
ным кредитам, но если мы дадим земельные 
участки бесплатно, поможем инфраструкту-
рой или оплатой первоначального взноса, ко-
личество приобретателей такого жилья будет 
увеличиваться»,— пообещал вице-премьер.

Реализацию президентской программы 
«Жилье для российской семьи», по мнению 
господина Шувалова, тормозит отношение 
региональных властей. «Чем больше качест-
венного жилья на рынке, тем больше долж-
на быть популярность губернатора. Но в боль-
шинстве субъектов РФ мэры и губернаторы 
воспринимают жилье как головную боль. То, 
что сейчас на рынке жилья происходит,— это 
маленькая капля, просто зернышко. Причи-
на одна: это один из последних оплотов, где 
непрозрачно формируется скрытый доход, 
включая тех, кому он вообще не полагает-
ся»,— констатировал вице-премьер. В первую 
очередь правительство готово договориться 
с теми, кто на рынке уже присутствует. «Но 
если программа продвигаться не будет, мы эту 
местную монополию разрушим через другие 
механизмы»,— предупредил господин Шува-
лов. Он рассказал, что в Китае по аналогичной 
программе строятся миллиарды квадратных 
метров жилья и в ходе недавнего визита Вла-
димира Путина в Шанхай китайцы предложи-
ли за два года построить в России 25 млн кв. м 
по президентской программе c дисконтом 
15%. Российские власти считают это хоро-
шим предложением. Очень понравилась го-
сподину Шувалову и идея Марка Гарбера о га-
рантиях доходности. Он согласен, что в ком-
плексной застройке не нужно пытаться «ур-
вать» 25% за пять лет, а следует давать возмож-
ность получения стабильного дохода на 10–
15–20 лет. «Это абсолютно правильно. Без но-
вого финансового инструментария невозмож-
но привлекать деньги в инфраструктуру,— за-
явил вице-премьер.— Сначала АИЖК предло-
жит стартовый проект, затем мы готовы при-
влекать длинные пенсионные деньги, длин-
ные деньги зарубежных фондов и т. д. И ког-
да политическая ситуация станет мягче, длин-
ные деньги придут на рынок жилья».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Длинные деньги на рынке жилья
В рамках Петербургского форума Федеральный фонд со-
действия развитию жилищного строительства РФ (Фонд 
РЖС) провел деловой завтрак на тему «Как привлечь инвес-
тиции в проекты комплексного освоения территорий». Для 
реализации задачи власти намерены рас ширить полномо-
чия Фонда РЖС и создать новые финан совые инструменты.
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